

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes..	1 Peseta
	Fuera, trimestre..	3
	Extranjero, id.	7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales		

TORTOSA
Sábado 9 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 149

CERVERERA

Los convencionalismos modernos introducidos en mal hora en nuestras conversaciones, en nuestros discursos y en nuestras comunicaciones oficiales, deben desaparecer cuanto antes para evitar el extravío de la opinión pública y cese de una vez y para siempre la aureola que rodea á los particulares y á las colectividades, que ha permitido lleguemos al estado de decadencia actual.

Todos los generales son bravos, activos y entendidos en el arte de la guerra; todos los jueces y todos los magistrados visten togas puras é inmaculadas; todo el cuerpo de la guardia civil es benemérito; todos los oradores son elocuentes; todos los profesores maestros y cátedráticos son verdaderos pozos de ciencia y víctimas de su celo y de su abnegación en pró de sus discípulos: los cuerpos de la Armada son verdaderos tipos de nobleza y de pundonor y todos los ricos son hombres activos emprendedores y dedicados al estudio de los negocios, logrando levantar sus cuantiosas fortunas merced á su labor diaria y honrada; todos los que fallecen han sido modelo de padres, de esposos ó de hijos; todos los obispos y arzobispos son caritativos, y están entregados exclusivamente á cuidar con solícito interés de las almas que tienen á su cargo por misión divina y todos los empleados altos y bajos al cesar en sus cargos se llevan las simpatías de los que han tenido ocasión de tratarlos ó el deber de estar á sus órdenes.

Y sin embargo la sociedad española está fuera de su asiento merced á tantos valientes, á tantos inmaculados, tantos beneméritos, tantos elocuentes, tantos sabios, tantos nobles y pundorosos, tantos emprendedores é improbos trabajadores y tantos esposos, padres é hijos que constituían el encanto y la dicha de sus hogares. Aquí se puede decir perfectamente lo de nuestro célebre sainetero «todos son hombres honrados pero mi capa no parece».

De todo hay, ha habido y habrá en la viña del Señor, por tanto, no confundimos lo blanco con lo negro y sobre todo somos sinceros y especialmente parcos en nuestras alabanzas. Se ha abusado tanto del ensalzamiento sin tasa ni medida que el hombre sensato y digno huye espantado de toda calificación para no ser confundido con tanto canalla y tanto imbecil como oye ensal-

zar y ponderar á cada momento y en toda ocasión.

No basta no, predicar: á toda predicación para que sea fructifera debe preceder y seguir el ejemplo ó sea la práctica de lo que se predica.

Vamos á cumplir hoy con esta obligación, diciendo la verdad, según nuestro leal saber y entender respecto nuestra Marina tan ensalzada y glorificada y respecto al contraalmirante Cervera prisionero de los yanquis.

Nuestra marina de guerra ha sido el organismo militar más mimado y más atendido por todos los Gobiernos y por todos los partidos; es un organismo que conserva aún privilegios inconcebibles y se halla envuelto con tanta consideración y con tanto afecto, que si alguien pretende entrar en el Sanctus Sanctorum de aquel organismo ya es proverbial la frase «No me toquéis á la marina».

Las comisiones, las remuneraciones de embarque, las dotaciones de los buques inservibles y de los que se están construyendo, son inverosímiles en estos tiempos de publicidad y de igualdad entre todos los organismos, y el presupuesto ordinario de Marina es escandaloso no teniendo barcos sino en el papel y del extraordinario para construcciones navales, nadie sabe una palabra y nadie se atreve á averiguarlo.

¿Para que ha servido tanto mimo, tanto privilegio y tanto despilfarro? ¡Ah! ¡Doloroso es decirlo! Para presenciar desastres como los de Cavite y Santiago de Cuba que nos han llenado de oprobio y de vergüenza.

No censuramos á Montojo ni á Cervera por la derrota; les censuramos por la manera como se ha realizado la derrota, por la inmunidad de los buques de los yanquis, por la pérdida de los barcos que ostentaban nuestra gloriosa bandera pero salvándose las vidas de la inmensa mayoría de los tripulantes.

En Cavite y en Santiago de Cuba nuestros buques y nuestro ejército no pueden ni podían ni podrán vencer, pero todos los españoles esperábamos que Montojo, Cervera, Augusti, Linares, Vara de Rey, Eulate, Díaz Moreu, Lazaga, Villamil, Lamadrid, Herraiz, Ordoñez, se batirían como españoles, darían sus vidas por la patria y escribirían nuevas páginas de oro en nuestra Historia.

Augusti, Linares, Vara de Rey, Lazaga, Villamil, Lamadrid, Herraiz, Ordoñez, Monét y Rios han merecido y merecen bien de la Patria. Saldrán

vencidos, pero honrados; morirán, pero morirán matando.

¡Honor y gloria para estos ilustres vencidos! Envidiemos la dulce muerte de Vara de Rey, de Lamadrid, de Herraiz y de los héroes anónimos que exhalan su último aliento gritando ¡Viva España! ¡Honor y gloria para el cuerpo de artillería que según declaración del Ministro de la Guerra tuvo un sesenta por ciento de bajas en el ataque de Santiago.

De Montojo, de Cervera, de Eulate, de Díaz Moreu ¿qué dirá la Historia? ¿Qué dicen los contemporáneos? Que Montojo presenció ileso el desastroso fin de los buques que la Patria le tenía confiados; que Cervera salió de Santiago de Cuba, embarrancó los buques que conducía y está ileso en poder del enemigo: que ni un solo buque yanqui ha experimentado avería alguna de los disparos de nuestros cañones.

Esto dicen hoy los contemporáneos y esto dirá mañana la Historia si nuestros malditos convencionalismos no logran destruir la verdad, que no lo lograrán. Hasta ahora, parece que hay motivos sobrados para un expediente ó por decirlo sin convencionalismo alguno, para un proceso en contra de Montojo y de Cervera. Que se instruya, debe reclamar la opinión pública y que se cumpla inexorable el fallo de la ley.

¿Qué Montojo está sano en Manila! ¿Qué Cervera está ileso y bien atendido á bordo de un buque enemigo! Sea enhorabuena. No es para envidia la buena salud de los dos contraalmirantes, ni el buen trato que tiene la dicha de recibir, el contraalmirante Cervera.

Pedro Nolasco Gay.

Alocucion de Blanco

«Habitantes de la isla de Cuba: No siempre el valor acompaña la fortuna.

«La escuadra española mandada por el contraalmirante Cervera, combatiendo contra triplicadas fuerzas, ha sucumbido gloriosamente en los momentos mismos en que la considerábamos salvada del peligro que la amenazaba dentro del puerto de Santiago de Cuba.

«El golpe es muy rudo; pero sería impropio de pechos españoles desmayar siquiera ante este contratiempo, por grave que parezca. Por el contrario, debemos demostrar al mundo

que no decae nuestro ánimo ante los reveses y que tenemos alientos para mirar tranquilos las adversidades y luchar hasta vencerlas.

«Fuerzas nos sobran para defender nuestra justa causa y sacar triunfante nuestro derecho, si unidos todos en el sagrado amor á la patria, la consagramos nuestras vidas y haciendas.

«En la adversidad se acrisolan las virtudes de los pueblos.

«Demos pruebas patentes de que el pueblo español las atesora todas, y firmes y resueltos ante el peligro, confiemos en Dios y en nuestro derecho para dejar incólumes el honor y la integridad de la Patria.

«Así lo espera, dispuesto á vencer ó morir á vuestro frente por honra de España y por la integridad del suelo patrio, vuestro gobernador general.

RAMÓN BLANCO.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Precauciones de Sampson.—Los buques yanquis

Madrid, 8

Telegrafían de Washington que ante las razones expuestas por el almirante Sampson, el gobierno de Mac Kinley ha dejado á la iniciativa de aquél escoger el momento de forzar la entrada de la bahía de Santiago.

Parece que Sampson quiere, antes de exponer su escuadra á un percance, destruir todas las minas submarinas y torpedos que existan en el canal de Santiago de Cuba.

Dicen también de Washington que en el combate naval de Santiago el Brooklyn recibió 37 proyectiles, sufriendo tan ligeras averías, que en el acto quedaron reparadas, y que también sobre el Iowa y el Oregon cayeron algunos proyectiles que no causaron el menor daño.

Sensación en la Habana

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta de la profunda impresión causada en aquella capital por la noticia del desastre sufrido por la escuadra española.

Los primeros rumores circularon poco después del mediodía.

Las gentes se lanzaron á la calle pidiendo noticias por todas partes y comentando las pocas que en aquellos momentos se habían circulado.

Poco después se publicaban extraor-

linarios de los periódicos con orlas de luto.

El Ayuntamiento levantó la sesión en señal de duelo. Se cerró la Bolsa y aquella noche no hubo función en ningún teatro.

La catástrofe sufrida por la escuadra ha dado nuevos bríos á aquella población para resistir á los yanquis y la alocución del general Blanco ha producido el mejor efecto por sus tonos energéticos y vigorosos.

El cable de Santiago

El *Heraldo* recibe un despacho de su corresponsal en la Habana comunicándole que las autoridades de Santiago cuentan ya con personal idóneo para manejar el cable.

Los yanquis en Cuba.

Situación difícil

El corresponsal del *Herald* en Santiago dice que la situación de los norteamericanos en Cuba es desesperada, pues la plaza de Santiago se halla defendida con cañones de seis pulgadas, y el ejército de Shafter solo cuenta con cañones de tres pulgadas de lo que deduce que el ataque en tales condiciones sería una temeridad imperdonable.

Otros corresponsales norteamericanos se expresan de igual manera, diciendo que el ejército invasor carece de todo, faltándole viveres, tabaco y careciendo poco menos que de agua.

Algunos periodistas yanquis que han visitado las trincheras trazan el cuadro horrible que contemplaron.

Los soldados norteamericanos se hallan casi desnudos, llevando alguno de ellos la ropa que se pusieron el día 30 de junio, sin habérsela podido aún cambiar.

Varios soldados han pasado 48 horas sin comer y otros únicamente han probado tocino crudo.

Todos los periodistas de los Estados Unidos piden que se abra una información, conviniendo en que el ejército norteamericano se halla abocado á un desastre si continúa en Cuba bajo las actuales condiciones.

Contra la paz

El general Blanco ha teleografiado al gobierno diciéndole que el ejército y los elementos leales de la isla, rechazan todo armisticio, y no quieren nada con la paz. Todos unidos por el santo amor á la patria, prefieren pelear sin descanso y morir antes que sepultar su honor y envainar la espada frente al enemigo.

Dice el mismo general Blanco, que el desastre de la escuadra no ha entibiado en nada los entusiasmos que para pelear sienten todos los habitantes de la Habana y que el ejército ha disputado con noble proceder el puesto de honor de las fuerzas que han salido de la Habana para Santiago de Cuba.

El pueblo y el ejército de la isla confían en que los Estados Unidos no podrán obtener con sus fuerzas en territorio cubano los éxitos que esperan, considerándose capaces de vengar la derrota de la escuadra.

Resolución heroica

Sábase por conducto de los yanquis

que el oficial encargado por Shafter para comunicarle al gobernador de Santiago de Cuba, la rendición de la plaza, llegó á las avanzadas españolas con bandera de parlamento.

Un oficial de nuestro Ejército le salió al encuentro y lo detuvo. Entrado de la comisión que aquel era portador, marchó á dar cuenta al general Toral, que habia asumido el mando de la plaza por encontrarse herido el general Linares.

Toral dió al oficial español la siguiente orden para que la transmitiera al oficial yanqui que esperaba respuesta.

«Decidle á vuestro general que la guarnición de Santiago no se rinde. Mientras en la plaza quede un soldado español, estará izada la bandera española, y si ésta llega á ser arriada lo será para unirle á los cadáveres de los defensores, y para quemarse junto con las ruinas de Santiago»

Temores en Washington

Shafter relevado

Washington, 7.—El resultado del último combate habido en tierra en Santiago ha contrariado muchísimo á la opinión.

Se considera seguro que los españoles tomarán la ofensiva.

El Gobierno de los Estados Unidos ha acordado el relevo de Shafter.

VARIAS NOTICIAS

«El Imparcial»

Madrid, 8.

Niega que estemos en el caso de implorar la paz.

Dice que nos encontramos en condiciones de guerrear con graves quebrantos para el enemigo.

¿Qué debemos resolver?—pregunta.

En situaciones de la gravedad de la presente solo cabe hacer lo que la conciencia nacional dicta.

La escuadra de Cámara.

Regresa á España

El presidente del Consejo ha manifestado que, en efecto, se han transmitido las órdenes á nuestros cónsules para que las comuniquen al jefe de la escuadra española, á fin de que inmediatamente regrese á la Península.

Esta noticia, aunque es esperada, no dejará de ser comentadísima en los círculos políticos, donde ha de dársele varias interpretaciones.

Impresiones

Algunos periódicos dicen, tratando de la guerra con los Estados Unidos, que vencidos por mar y vencidos por tierra, la balanza de la guerra se halla dudosa.

Añaden que Europa entera reconoce que por tierra serán siempre batidos los norteamericanos.

Apenas leer los telegramas que se reciben de la ciudad litoral, relatando las escenas de desesperación producidas al conocerse en aquellos puntos la catástrofe de Santiago de Cuba.

Según impresiones que he recogido en varios centros, el Sr. Concas, bizarro comandante del *Infanta María Teresa* se suicidó después de herido, por no quererse rendir.

La pérdida del «Alfonso XII»

Cádiz, 7.

La delegación de la compañía Transatlántica sigue ignorando la pérdida del *Alfonso XII*.

Aquí se ha producido tremendo pánico entre las familias de los tripulantes del trasatlántico.

Los deudos de la marina que iban á bordo de este buque recorren los centros oficiales y las redacciones de periódicos en busca de noticias de la catástrofe.

Por telegramas particulares se sabe que todos los tripulantes del *Alfonso XII* se han salvado en la playa de Mariel así como el cargamento y los viveres que conducía el trasatlántico.

El *Alfonso XII* no llevaba tropas.

El «Presidente de la República Filipina»

Aguinaldo se ha proclamado «Presidente de la República Filipina»; contra el dominio de los Estados Unidos.

La familia de Augusti.

El general Monet

Un despacho de Hong-Kong dice que la familia del general Augusti pudo salvarse gracias á la lealtad del coronel filipino Sr Blanco.

—El general Monet, añade el parte de Hong-Kong tiene 5.000 hombres y posee abundantes viveres y municiones.

Las tropas indígenas le son fieles.

Buenas impresiones

El constil de España en Hong-Kong telegrafía al Gobierno que la situación de filipinas ha mejorado bastante, teniendo buenas impresiones del Archipiélago.

Un despacho del general Augusti

Con fecha 3 del corriente, el general Augusti envía al Gobierno un despacho dándole cuenta de la llegada de los socorros yanquis á Manila.

Los rebeldes se han enterado de ello con marcado disgusto, mucho más al enterarse de que entre los refuerzos figuran algunos regimientos de negros.

El día 3, añade el general Augusti, se libró en Cavite un encarnizado combate entre los insurrectos y los norteamericanos.

El cabecilla Aguinaldo tampoco vió con buenos ojos la llegada de refuerzos yanquis, hallándose dispuesto á dirigirse contra los ejércitos americanos

CRONICA

El regreso de D. Antonio Kies

Cuando emprendió el viaje á la corte, costeado como es de suponer de fondos municipales, anunció su órgano que sería de gran utilidad para Tortosa, pero á su regreso no se ha dignado decirnos que haya obtenido cosa alguna beneficiosa para el país, ya que suponemos que por tal no cuenta el título de Jefe honorario de Administración, que se le ha concedido como expresión de gratitud por ha-

haber ultimado cierto arreglo económico político, cuyas estipulaciones son un secreto á voces.

¡Será de ver la figura siniestra de uniforme! Y más si la teosofía cuando lo use no le impide asistir á las procesiones.

Ya sabemos, también y sin necesidad de este viaje, que el Sr. Kies solo sirve para formular querrelas como las de Roquetas que le han dado fama imperecedera.

Kiosco

Continúa agravándose la salud de ese esperpento, obra del futuro consuegro del *Chirlo* y del yerno del héroe de Pinar del Río.

Y en ese mamarracho, que ha contribuido á que ciertos prójimos se enriquezcan rápidamente, figuran gastados con otras menudencias.

¡3.782 duros!

El mojoneito

Siguen en su puesto las raíces del mojoneito, siendo causa de numerosos batacazos. Cuando se lo cuentan á D. Antonio se echa á reír como el Bobo de Coria.

En las salinas de los Alfaques

Personas bien informadas nos reflejan el tratamiento que se dá á los infelices trabajadores, tratamiento que deja mucho que desear.

A consecuencia de un golpe de vagoneta ocurrido hace pocos días, á las diez de la mañana, resultó gravemente herido sin que nadie cuidara de socorrerle y hasta hubo quien lo impidió á sus compañeros. A las cuatro de la tarde constituyóse en el sitio de la ocurrencia el juzgado municipal que lo trasladó al hospital de San Carlos, donde falleció dos días después, lo que se hubiera tal vez evitado, socorriéndole á tiempo.

Por estas y otras razones se declararon en huelga los trabajadores, pero en lugar de facilitarles las barcas para el regreso al pueblo, se les obligó á hacer á pie cinco leguas de camino que hay por tierra.

Para que se vea de que modo se explota á los pobres trabajadores se nos asegura además, que se les obliga á surtir de pan y de toda clase de comestibles en los establecimientos de las hermanas del gerente con lo cual éstas tanto se enriquecen. Y á buen entendedor pocas palabras.

«Violetas»

En breve se pondrá á la venta, un tomo de poesías elegantemente impreso en la tipografía Cantero que su autor nuestro querido amigo y colaborador don Ramón Vergés Paull, titula *Violetas* Va precedido de un prólogo del ilustrado y conocido escritor don Federico Pastor Lluís y una magnífica portada de Serveto.

Deseamos al amigo Vergés que el público agote enseguida la edición.

Toma de posesión

Con el ceremonial de rúbrica tomó ante ayer posesión de su prebenda,

el nuevo canónigo de la Basílica de Valencia, nuestro distinguido amigo don Miguel de los Santos Camps, paisano nuestro, que fué apadrinado por los señores Soleumo y Chavás.

Luego hizo dicho señor la visita á las autoridades.

Le reiteramos nuestra cordial enhorabuena.

El señor gobernador

En el tren de las diez y media de la mañana por la línea de Reus debía llegar hoy á Tarragona el nuevo gobernador civil de esta provincia señor D. Alfonso Román Vega, acompañado de su distinguida familia.

Tren de baños

Se asegura que el 20 del mes corriente, hasta igual día de Agosto próximo, habrá tren especial de esta á Ampolla estableciéndose el mismo servicio que en los años anteriores, durante la temporada de baños.

Funciones religiosas

A expensas de una persona piadosa mañana, domingo, principiará en la iglesia de san Juan la devoción de los *Siete domingos* consagrados al Patriarca san José.

A las siete y media de la mañana, expuesto el Santísimo Sacramento, se celebrará la Santa Misa, practicándose despues los ejercicios propios de cada domingo; la función terminará con el canto de los gozos del excelso Patriarca y la reserva del Santísimo Sacramento.

La Pia-Unión del sagrado Corazón de Jesús establecida en la iglesia de San Juan, celebrará mañana, á las cinco de la tarde, los ejercicios mensuales en obsequio del Divino Corazón, antes de la reserva del Santísimo Sacramento se cantarán las Letanias y Preces *pro tempore belli*.

La Archicofradía Teresiana celebrará mañana sus funciones de dominica en unión con las funciones que á las siete de la mañana y cinco y media de la tarde se obsequiará en la Iglesia de san Antonio á Nra. Sra. del Sagrado Corazón de Jesús.

Fallecimiento

Ha fallecido en Cherta la señora D.ª Antonia Sabaté Panisello madre política de nuestro particular amigo D Gaspar Alcoberro.

Nuestro pésame á la familia y que el Señor haya acogido en su Santa gloria el alma de la finada.

Badila

De la cuadrilla de *Algabeño* que ha de lidiar en la corrida de maña en Tarragona forma parte el simpático picador dertosenense José Bayard (*Badila*).

Baja en los trigos y harinas

Continúa pronunciándose, tanto en los mercados nacionales como extran-

jeros, la baja iniciada en los trigos y harinas.

El tiempo

Caluroso en extremo fué el día de hoy. Al mediodía marcaba el termómetro 32.º á la sombra.

Tendremos sin duda un verano ra-bioso.

En busca de salud

La distinguida primera tiple sefiorita doña Justa Valcanera, que con tanto aplauso actuó hace algún tiempo en el Teatro Principal de esta ciudad, se retira temporalmente de la escena, para restablecer su quebrantada salud.

Barcelona Cómica

El número puesto hoy á la venta lucen su ingenio Gaseón, Fradera y Rojas, fotografías de oportunidad y del Palacio de justicia de Barcelona. El texto lleva firmas de nuestros primeros literatos.

Album de la Mujer

Supera á los anteriores, en mérito, el número 4.º del *Album de la Mujer* que acaba de publicarse y ponerse á la venta.

Además del grabado de la portada, que firma Cuchy, contiene los retratos de la actual duquesa de Alba y de *Fernán Caballero*, un taller de floristas, y otros importantes.

El texto es superior y lo recomendamos á nuestros lectores.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Los alemanes en Manila

Madrid, 8,

En un despacho de Hong Kong se afirma que de los barcos de guerra alemanes bajaron á tierra fuerzas de desembarco el lunes en la costa Norte de Manila.

En qué condiciones y con qué objeto se hizo el pretendido desembarco no se sabe.

Acaso mañana se pondrá en claro, pues se aguardan noticias oficiales de Manila.

Como se expresa un verdadero general

El general Linares que ya sabía la triste suerte que le había cabido á la escuadra de Cervera dolióse de la complacencia del enemigo en recurrir a la amarga pena que como buen español sentía.

En cuanto á la intimación para rendirse no vaciló el bizarro soldado en la contestación que había de dar

El general Linares manifiesta que se defenderá hasta el último extremo.

Por personas residentes en Santiago de Cuba se sabe que el general español está dispuesto, si la fortuna le fuese adversa y sus esfuerzos resultasen estériles, á sucumbir gloriosamente impidiendo que los yanquis registren en su historia otra cosa que la conquista de las ruinas de lo que codician.

Atribúyese al general Linares el decidido propósito de reverdecer las glorias de Numancia, pegando fuego á la capital antes que consentir que el pabellón español sea sustituido por el yanqui.

Sublimidad del sacrificio

Tanto más de agradecer y de admirar es el heroísmo de nuestros soldados y su actitud, dada á conocer por medio de su digno general, cuanto que su situación va siendo por demás precaria.

Hace presente el general Linares que los pobres soldados hace un mes que no han probado la carne y que todo su alimento consiste en arroz sal café y azucar.

No obstante está satisfecho del levantado espíritu de las tropas y confía en el arrojo de las mismas para que el honor de la patria quede incólume cualquiera que sea la suerte que la Providencia nos depare.

Fuerzas á Santiago

Parece confirmarse que se dirigen á Santiago varias columnas que mejorarán algo la comprometida situación de las que en aquella plaza se albergan.

El invento Daza

Ha sido nombrada la comisión técnica que ha de examinar el invento del señor Daza.

Si la comisión admite la prueba, ésta será pública.

Lance pendiente

Madrid, 8, á las 10 n.

Con motivo de un artículo publicado por *El Imparcial* hay pendiente un lance entre el directos de este periódico y el general Lazaga, hermano del oficial de marina que ha muerto en Santiago de Cuba.

Papelería Librería

Centro Suscripciones

José M.ª BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Asco: Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Fabrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Despues de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: *Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA*

Taller de Camisería

DE

D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Librería, Papelería

OBJETOS DE ESCRITORIO E IMPRENTA

DE LAS

Hermanas, herederas, de L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

ANTES PLAZA NUEVA

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería. Objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos

6, OBISPO AZNAR, 6.

Gran baratura

Sombrereria "La Económica,"

DE

Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedaréis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital

